

Alex : Pourquoi les combattants ont-ils des casques de couleurs différentes ?

Car ils n'étaient pas du même pays et parce que les uniformes, et donc les casques, ont changé au cours de la guerre.

Ce qui m'a le plus impressionné ce sont les objets et décorations que les Poilus fabriquaient avec des objets de la guerre (obus, crosses, grenades....)

Manon : Qu'est-ce que la « journée du Poilu » ?

La journée du poilu, c'est une journée consacrée aux poilus (les gens se réunissaient pour parler de leurs soldats) pour leur redonner le moral pendant cette guerre très difficile. Ainsi, par exemple, on leur envoyait des colis. Cette journée avait lieu à Noël, les 25 et 26 décembre.

Ce que je retiens de l'exposition c'est que les soldats qui se sont battu pour nous ont eu des périodes difficiles. Ils ne se lavaient pas avec du savon, ne se rasaient pas et souvent ils ne mangeaient pas. Dès qu'ils allaient chercher à manger, leurs ennemis leur tiraient dessus et ils allaient leurs prendre leurs repas. Pour vérifier si ils étaient bien morts, ils leurs coupaient le corps avec leurs baïonnettes. Et surtout c'était une guerre avec beaucoup de sang.

Farah : Où ont eu lieu les principales batailles ?

Elles ont eu lieu du Nord jusqu'à l'Est de la France. C'était une guerre de tranchées.

Je trouve que l'exposition était très intéressante et que les objets aussi. Ce qui m'a le plus marquée dans les explications, c'est que quand les soldats se creusaient des tranchées, ils retrouvaient des bras, des jambes, des têtes dans les casques ...

Midory : Comment sont fabriqués les obus ?

Ils sont fabriqués en acier et en cuivre et contiennent de la poudre. La douille contient de la poudre et projette l'obus hors du canon quand on l'allume. Ensuite, la fusée déclenche son explosion quand l'obus touche le sol (il contient aussi de la poudre). Mais ce sont les débris de l'obus qui sont les plus meurtriers.

Les soldats français pouvaient-ils répondre à leur famille qui leurs envoyait des lettres ?

Oui ils pouvaient répondre, mais en faisant attention à la censure (quelques lettres étaient lues pour vérifier que les soldats ne racontaient pas de bêtises). Certains, pour éviter la censure, utilisaient des codes dans leurs textes (un mot important tous les 5 mots par exemple)

Certains soldats amenaient de la nourriture au front. S'ils étaient tués, que devenait cette nourriture ?

Parfois, nos ennemis volaient cette nourriture car eux aussi souffraient de la faim. Ils étaient alors contents de pouvoir manger.

C'est émouvant de voir tant de gens qui ont combattu pour nous. Les armes étaient impressionnantes et faisaient peur. Cela devait être terrible de trouver des restes humains dans le sol.

Hugo : Les poilus avaient-ils des permissions pour rentrer chez eux?

Les soldats ne pouvaient pas en 1914 et 1915 car on ne pensait pas que la guerre serait longue. Mais à partir de 1916 les soldats pouvaient rentrer chez eux car les maréchaux ont compris que les soldats en avaient besoin pour garder le moral.

Je trouve que cette expo est très intéressante. Ce qui m'a le plus surpris, c'est le fusil avec la baïonnette. On pouvait blesser mortellement une personne à 2 mètres !

Maxime B : Pourquoi cette guerre ?

A la suite de l'assassinat de l'archiduc d'Autriche.

J'ai bien aimé l'exposé. J'ai porté des obus. Monsieur Amiot nous a expliqué toutes les affiches. Il a dit que les soldats étaient obligés d'aller faire la guerre sinon ils étaient prisonniers ou tués. Si un des soldats ne voulait pas sortir de la tranchée pour se battre, il se prenait une balle dans le corps par les autres soldats.

Floryan : Quand a commencé la première guerre mondiale ?

Elle a commencé en Août 1914.

Ce qui m'a marqué c'est le fusil que l'on nous a montré avec un truc tranchant au bout qui rentre tout de suite pour que l'adversaire meure.

Thibault : Combien il y a eu de combattants ?

Il y a eu 6 ou 7 millions de combattants qui ont participé à la première guerre mondiale.

J'ai bien aimé l'exposition parce que j'ai vu plein de choses très intéressantes et aussi entendu plein de choses intéressantes.

Ce que j'ai le plus aimé:

Les casques: Les casques ne servaient qu'à se protéger des cailloux mais ne servaient pas à se protéger des balles.

Les baïonnettes: Les baïonnettes servaient à traverser le ventre des ennemis quand ils n'avaient plus de balles.

Julie : comment les Poilus se lavaient-ils ?

Les soldats se lavaient quand ils étaient en repos à l'arrière. Sur le front, c'était impossible. Les poilus se douchent dans leurs quartiers. Quand ils dormaient, les poux venaient sur leurs vêtements. Pour les faire disparaître, ils trempaient leurs affaires dans des bassines d'eau bouillante.

J'ai été émue en apprenant que les soldats et leur famille s'écrivaient et que c'était si important pour eux.

Tess : Que faisaient les soldats en dehors des batailles ?

Pendant qu'ils n'étaient pas en bataille, les soldats pouvaient aller boire du café ou aller au restaurant, se laver, jouer aux cartes et lire les lettres de leurs familles ou leur écrire des lettres.

J'ai bien aimé l'exposé parce que c'était intéressant. Ce que j'ai le plus aimé, c'était quand on posait les questions et quand monsieur Amiot nous a montré le fusil et comment les soldats se soignaient.

Chloé : Que mangeaient les poilus?

Les poilus mangeaient, du pain, du riz et du corned beef (du bœuf en boîte) comme les Américains.

Ce que j'ai retenu : En 1918 si un soldat ne participe pas à une guerre il se fait exécuté avec une épée. Et si les soldats veulent de l'eau ou de la nourriture, il a des soldats qui vont en chercher. Mais certains se font tuer par des soldats ennemis qui les attaquaient.

Maxime Chanceau : Est ce que par exemple les Français ou les Allemands avait le droit de trahir leur pays?

Non mais des fois ils le faisaient mais après ils allaient en prison ou se faisaient tuer.

L'expo était très bien, Mr Amiot a très bien expliqué. C'était bien de voir les objets de la guerre en vrai. Le fait marquant que je retiens: les baïonnettes françaises avaient juste à transpercer l'homme et il était mort, alors que les allemandes ou les américaines étaient différentes, il fallait insister car elles étaient plus dures à enfoncer.

Laurine : Quels étaient les pays en guerre ?

L'Allemagne et la France.

Les affiches de l'époque étaient très belles et Monsieur Amiot nous a appris beaucoup de choses. C'était très intéressant.

Nawel : Qui étaient les principaux généraux?

Les principaux généraux étaient Joffre, Foch, Pétain (côté Français), Molt, Indenburg (côté Allemand)

Les Poilus ont vécu des choses horribles qui nous semblent impossible.

Matthieu : A quel âge partait-on à la guerre ?

L'âge pour aller à la guerre est 18 ans.

Le fonctionnement des armes était bien expliqué et j'ai appris plein de choses. Par contre, les casques ne semblaient pas très solides....

Tessa : Était-il obligatoire de faire la guerre ?

S'ils ne font pas la guerre, on les tuait avec des armes car il s'agissait d'une personne qui ne voulait pas défendre son pays.

Comment s'habillait-il à la guerre 14-18 ?

Ils s'habillaient en bleu nuit pour ne pas qu'on les voit.

Comment creusait-on les tranchées?

On creusait les tranchées avec des pelles et en les creusant on trouvait des bras, des pieds, des têtes...plein de choses dégoutantes.

Où les Français ont-ils fait la guerre ?

A côté du Nord (des Ch'tis), près de la mer et dans les terres.

Comment les mères faisaient-elles pour s'occuper des enfants sans le père?

Elles (les mères) leur montraient des photos de leur père.

C'est quoi la journée des régions libérées?

Une journée pendant laquelle on récolte des fonds pour qu'on puisse payer des maisons aux pauvres.

Pourquoi donnait-on des médailles ?

Pour remercier les plus courageux.

Qu'étaient les emprunts de la défense nationale ?

On vous emprunte des sous et on vous les rend avec un supplément ! Les sous sont utilisés pour financer la guerre.

L'exposé m'a appris que la guerre c'est grave. Je ne veux pas la faire ! On risque de perdre sa vie ! Mais c'est important de défendre son pays.

Théo : Pourquoi les soldats étaient-ils appelés les Poilus ?

Les soldats étaient appelés les Poilus parce qu'ils ne pouvaient jamais se raser et se laver.

Je pense que l'exposition 14/18 était très bien parce qu'il y avait des fusils.

J'ai aussi appris que les soldats fabriquaient des objets avec des crosses et des grenades.

Glenn : Les officiers étaient-ils aussi dans les tranchées ?

Oui, les officiers étaient aussi dans les tranchées et leur fonction était de dire à quelle heure ils attaqueraient et ils forcent les soldats à attaquer. S'ils ne voulaient pas attaquer, ils leur tiraient une balle dans la main ou dans un membre du corps non vital.

Ce qui m'a le plus marqué, ce sont les casques Allemands qui étaient plus perfectionnés que ceux des Français. Par ailleurs, quelle guerre et que de morts pour un seul homme de sang royal !

Nino : Comment les Poilus se camouflaient-ils ?

Ils se barbouillaient en noir. De plus la couleur des uniformes a changé pour le camouflage.

L'art des Poilus et les affiches de l'époque sont très beaux. Plus généralement, j'ai tout aimé dans cette exposition qui m'a appris beaucoup sur les conditions de vie lors de la guerre.

Anthony : Quelles étaient les armes des Poilus ?

Ils avaient un fusil à baïonnette, des grenades, des cartouches. Seuls les officiers avaient un pistolet et un sabre.

Le plus intéressant dans l'expo étaient les casques et les baïonnettes.

Martin : Pourquoi les femmes ne faisaient-elles pas la guerre ?

Les femmes ne combattaient pas mais étaient infirmières ou ouvrières dans des usines d'armement. Elles s'occupaient aussi des enfants et de la maison....

J'ai été étonné de voir des armes en vrai. Cela change des jouets !

QUELQUES IMAGES DE LA GUERRE



